

taza repartidora de Río Hondo, con el fin de aumentar el caudal de agua potable que recibe la ciudad.

Establecida la comunicación entre las obras del saneamiento y las del desagüe del Valle, ha comenzado á funcionar el nuevo sistema de atarjeas en la parte de la ciudad en que están terminados los trabajos de saneamiento. Estos han adelantado con rapidez. Se han atacado ya todos los detalles y hay construídos 11,000 metros de colectores grandes, 4,000 de tubos de distribución, y 23,000 de atarjeas laterales.

Se reanudaron los trabajos de construcción del Hospital general en el mes de Enero próximo pasado, y se trabaja con actividad en la construcción del departamento de habitaciones, en el de operaciones y botica. Al mismo tiempo se están terminando los demás detalles á fin de dejar listos para el servicio los pabellones destinados á los enfermos, el edificio de administración y el de servicios generales que se habían construído anteriormente. Se emprenden ya las obras de canalización y de servicio de agua; todo lo que hace esperar que, dentro de muy breve plazo, pueda darse principio á la traslación de alguno de los hospitales que deben concentrarse en el General.

De acuerdo con la autorización que el Congreso concedió al Ejecutivo por decreto de 5 de Junio del año próximo pasado, se expidieron oportunamente la ley y el reglamento relativos á la beneficencia privada en el Distrito Federal y Territorios. Con esas disposiciones el Gobierno ha creído satisfacer una necesidad social, organizando la intervención que el poder público debe tener en las fundaciones y asociaciones de beneficencia privada, á fin de alentar el espíritu humanitario y filantrópico de los benefactores, dándoles la seguridad correspondiente de que su voluntad será fielmente respetada. Creada por esa ley una junta encargada de vigilar la observancia de los respectivos estatutos de esa clase de instituciones, ha quedado ya debidamente instalada.

A medida que la comisión del Código Federal de procedimientos penales reanuda sus trabajos; que se perfecciona la estadística criminal del año de noventa y ocho, cuyas cifras

son, por fortuna, menos alarmantes que las del año anterior y justifican el aforismo de que á mayor delincuencia leve corresponde menor delincuencia grave; á medida que se inscriben en el Registro Público de la propiedad y de comercio operaciones por más de noventa y cuatro millones de pesos, y que se dictan algunas disposiciones administrativas para hacer cada vez más pronta y eficaz la acción de la justicia,—en el orden material, se concluye el palacio del ramo en Belem y en el similar de Cordobanes se llevan á cabo importantes reformas, á fin de adaptar aquel vetusto edificio al objeto á que está actualmente destinado.

Sesenta mil quinientos alumnos inscritos en el último año escolar en las escuelas primarias y primarias superiores del Distrito y Territorios, y seis mil ciento sesenta y ocho inscritos en la Preparatoria y escuelas profesionales, responden de que la enseñanza oficial es empeñosamente solicitada, y de que los esfuerzos del Ejecutivo por mejorarla y difundirla en todos sus grados, en las diversas aplicaciones de la ciencia y el arte, son correspondidos con creces; lo que alienta lisonjeras esperanzas en el porvenir intelectual de nuestro país.

Los exámenes de fin de año coronaron los afanes de profesores y alumnos, pues sólo en instrucción primaria, que siempre merece preferente atención, el número de examinados, en proporción al de inscritos, fué de sesenta y uno por ciento. Las nuevas escuelas de Tijuana (Baja California) y las de Tepic han sido provistas de los muebles necesarios. En esta capital, en Guadalupe Hidalgo, en Xochimilco y en Tepic se reconstruyen, amplían y modifican edificios escolares. Se hacen trabajos de índole semejante en la Escuela Preparatoria, en la Normal de Profesores, en la de Agricultura y el Conservatorio. Este, por decreto de veinticinco de Noviembre, ha quedado reorganizado definitivamente con más amplitud de miras en su programa de estudios, que abre las puertas á los que deseen consagrarse á la carrera dramática.

La Junta Directiva del Colegio de la Paz, integrada en Junio del año pasado, ha emprendido con noble é ilustrado tesón la reforma de dicho colegio, sobre el cual ejerce el Ejecutivo

el derecho de patronato. Aprobados el plan y reglamento que presentó, se pusieron en vigor al comenzar el corriente año. Como están enteramente ajustados á las leyes de instrucción pública, se dispuso que los estudios que se hagan conforme á ellos tengan la misma validez que los de las demás escuelas nacionales. Con el aumento de su personal docente y la creación de algunas cátedras de artes, oficios y conocimientos útiles, ese instituto imparte hoy sus beneficios á más de seiscientas niñas que casi en su totalidad pertenecen á la clase desvalida.

Al dar cuenta de su comisión el Sr. Licenciado D. Jesús Zenil, Delegado de México en la Conferencia Médica Internacional de Bruselas para la profilaxis de la sífilis, anunció que el Sr. Dr. D. Porfirio Parra, Delegado también, produciría un informe técnico, el cual acaba de recibirse y se tomará en consideración con el propósito de plantear varias de las medidas que propone.

Invitado el Gobierno para concurrir al Décimo Congreso Internacional de Higiene y Demografía, que se reunirá en París durante el próximo mes de Agosto, aceptó la invitación, como lo ha hecho en casos análogos, y en su oportunidad nombrará á las personas que han de representarlo.

De conformidad con el decreto que expidió el Congreso en diecinueve de Diciembre de noventa y nueve, el Ejecutivo estudia el mejor medio de proceder á la construcción de escuelas primarias en el Distrito Federal, y ha comprado ya un bien situado edificio para la Secretaría de Justicia é Instrucción Pública. En vista de los proyectos que por invitación de ésta han presentado algunos arquitectos, se resolverá acerca de las modificaciones que deban hacerse á dicho edificio, á fin de que llene las necesidades del servicio á que va á dedicarse.

Si las condiciones topográficas del suelo de la República no permiten que los ríos, aun los de largo curso, sean sino en parte navegables, en cambio su pendiente, que en algunos casos es considerable, está facilitando el aprovechamiento de sus aguas no solamente en riegos, sino como fuerza motriz.

En el período á que se refiere este informe y al amparo de

la nueva legislación, se han otorgado diez concesiones para el aprovechamiento de las aguas federales en varios Estados; habiéndose hecho también algunas confirmaciones de derechos al uso de las mismas.

De las concesiones anteriormente otorgadas y que están en vía de realización, merecen citarse por su importancia las obras que se ejecutan, en el Distrito de Atlixco, del Estado de Puebla, para el establecimiento de una gran fábrica de hilados y tejidos; habiéndose terminado ya una presa en el río y un canal de tres mil setecientos metros de longitud, para producir una caída de ciento cincuenta metros de altura. La empresa de San Ildefonso ha concluido ya dos instalaciones hidro-eléctricas, en el río de Monte Alto, y está para terminar una tercera en el mismo río. En el de Tlalnepantla ha concluido otra, teniendo dos casi terminadas. Otra empresa ha ultimado, en el río de la Magdalena del Distrito Federal, las obras necesarias para producir una caída de doscientos setenta metros de altura. La empresa del río de Necaxa ha hecho también importantes trabajos preparatorios, como adquisición de terrenos, construcción de edificios, apertura de un camino de cuatro mil doscientos metros de longitud, construcción de un canal de derivación y de un túnel de trescientos sesenta y cinco metros de largo.

Entre las empresas que han obtenido concesiones para aprovechar aguas en riegos, merece citarse la del río de San Diego, en Coahuila, que ha terminado un canal principal de diez y siete kilómetros y otros secundarios con una longitud total de treinta y cinco kilómetros. Se ha construído un túnel de dos mil cincuenta metros de longitud, y se ha establecido un sifón de hierro de mil ciento veinte metros de largo y metro y medio de diámetro. Con estas obras se regará una superficie de diez mil hectáreas.

La explotación de las minas en la República estuvo por largo tiempo consagrada á los metales llamados preciosos; la plata principalmente y el oro. En la actualidad hay muchas empresas de gran importancia que se dedican á la explotación de otros metales. El cobre se va descubriendo en nuevas regio-

nes y aumenta su explotación, así como la del plomo. El antimonio se beneficia recientemente y el hierro fija ya la atención de los capitalistas, para hacerlo objeto de más activa explotación; notándose también aumento en la extracción del mercurio, el azufre, el carbón de piedra, el ónix, los mármoles y los ópalos.

El número de títulos de propiedades mineras expedido en el período á que se refiere este informe llegó á mil trescientos tres, amparando trece mil novecientas setenta y tres pertenencias de una hectárea. No obstante la caducidad en que han incurrido muchos concesionarios, había, al finalizar el año natural último, nueve mil quinientas noventa y cuatro propiedades mineras, con noventa y un mil quinientos noventa y una pertenencias de una hectárea que pagan el impuesto minero.

El Instituto Geológico terminó, entre otros trabajos que se exhibirán en la Exposición de Paris y que han de contribuir mucho al desarrollo de la industria minera, el corte geológico entre Acapulco y Veracruz; abrazando las operaciones topográficas la extensión superficial de mil doscientos cincuenta kilómetros cuadrados. Los estudios geológicos se extendieron á dos mil ochocientos ochenta.

Durante el mismo período, se han reducido á propiedad particular doscientas cuarenta y un mil hectáreas de terrenos del dominio nacional, por adjudicaciones en virtud de denuncia, por ventas á particulares y á colonos, por cesiones gratuitas á labradores pobres y por fraccionamiento y reparto de ejidos.

En el ramo de colonización hay que mencionar la entrada en la República de trescientos ochenta colonos de nacionalidad rusa, los cuales se han establecido, por ahora, en terrenos de propiedad particular, en el Estado de Chiapas; habiéndoles otorgado el Gobierno las franquicias de la ley mediante la respectiva concesión, así como una extensión de terrenos nacionales en el mismo Estado. Es probable que allí se establezcan nuevas familias de esa nacionalidad.

No obstante la sublevación de los yaquis en Sonora, las colonias fundadas por el Gobierno para ellos continúan exis-

tiendo pobladas por los aborígenes de la misma tribu que no se rebelaron y por otros colonos. A todos sigue ayudando el Gobierno con los recursos pecuniarios indispensables, de que disfrutaron ampliamente los indios sublevados.

Terminados en la República los trabajos preparatorios para la concurrencia de México á la Exposición Universal de Paris, desde el mes de Diciembre comenzó la remisión de los bultos que contienen el contingente de los expositores y quedó terminada en los primeros días de Marzo; habiendo también salido ya del país las personas que han de formar la Comisión instaladora de nuestro contingente en Paris. A esta fecha deberá estar concluido el edificio que ha levantado México en aquella capital.

Circuláronse, en volúmenes separados correspondientes á los Estados, Distrito Federal y Territorios, los resultados del censo general practicado en Octubre de 1895, debiendo también publicarse, dentro de pocos días, el tomo que contiene el resumen general del censo. Se ha promulgado, al principiar el presente año, un nuevo reglamento de la ley de estadística con las modificaciones que exigía la experiencia. Servirá también ese nuevo reglamento para uniformar los trabajos del próximo censo general que se ha de verificar en Octubre del presente año, y para el cual se han circulado las instrucciones necesarias. Vistos el empeño y la eficacia con que se hacen sus preparativos, hay que esperar de este censo mejores resultados que del anterior.

Con motivo de una disposición del Consejo de Horticultura de California, en la nación vecina, prohibiendo la importación de la naranja de México, dando por razón que contenía un gusano que podía propagarse á la de aquel Estado, se ha emprendido un estudio formal sobre esa plaga, con el fin de buscar los medios para destruirla, y reivindicar el crédito de nuestra naranja en aquellas otras regiones del país, que son las más, en las que no existe ese pernicioso insecto.

En el Puerto de Veracruz el rompe-olas del Nordeste y los malecones I, II y III, que se hallaban en construcción en el mes de Septiembre último, han progresado notablemente.

Igual adelanto se observa en el dragado que se ejecuta para obtener nueve metros de profundidad en marea media.

La superficie de terraplén, formada detrás de los malecones durante el período que comprende el presente informe, es de sesenta y cinco mil metros cuadrados.

Poco falta en Tampico para terminar el edificio aduanal, y se trabaja en la construcción de los cimientos para la planta eléctrica. Se ha celebrado contrato para la reconstrucción del muelle fiscal.

En Coatzacoalcos y Salina Cruz, puertos extremos del Ferrocarril Nacional de Tehuantepec, los contratistas de las obras han comenzado á ejecutar sus trabajos preparatorios. Han sido aprobados los proyectos para el establecimiento de los edificios que servirán en Coatzacoalcos para oficinas y habitaciones de los empleados de dichas obras.

Se terminó la obra de defensa de la "Atalaya" del Carmen, situada en la punta Norte de la Isla.

En el Puerto de Mazatlán se prosigue con actividad la construcción del muro de las "Olas Altas" y de los enrocamientos de la base; haciéndose al mismo tiempo el relleno interior para formar las calles.

En Manzanillo, han comenzado á llegar algunos materiales para la construcción de habitaciones de empleados y trabajadores, y están ya para establecerse las vías de servicio que se utilizarán en la formación de los enrocamientos de rompeolas.

Terminóse el proyecto para el establecimiento del nuevo puerto de Altata, y comenzarán dentro de poco los trabajos correspondientes.

La comisión inspectora del río Nazas, además de hacer el reparto de aguas reglamentadas, vigila la construcción de obras hidráulicas importantes, como son: la Presa del Cuijo y las compuertas de Benavides y del canal de la Trasquila. Continúa también explorándose la parte alta de la cuenca del río, para el estudio de la mejor distribución de sus aguas.

La sección de costas y ríos de la Comisión Hidrográfica reconoce actualmnete la costa de Campeche para estudiar la

mejor localización del puerto. Se ha hecho la mejora de varios pasos en el río de Santo Domingo.

La Sección del Valle trabaja en la ampliación del Canal de las Animas y en rectificar los ríos de los Remedios y Tlalnepantla. Ha empezado á hacer los trabajos preparatorios para construir un sifón que permita el paso de las aguas del río de la Piedad por debajo del Canal Nacional, conjurando por este medio el peligro en que estaban de inundarse la población del mismo nombre y los terrenos cercanos.

Fueron inauguradas, con la solemnidad que el hecho merecía, las obras del desagüe del Valle de México. La situación y demás condiciones de esta cuenca, una vez que en su fondo quedó definitivamente establecida la metrópoli mexicana, preocuparon y con justicia á todos sus gobernantes, deseosos de conjurar los peligros de nuevas inundaciones, y de expeler los desechos urbanos lejos del gran Valle, cuyas cordilleras parecían empeñarse en conservarlos. Diversos proyectos, como el de Enrico Martínez, dignos de eternizar la memoria de sus autores, fueron motivo, desde tiempos remotos, para emprender obras de positiva magnitud. Todos, sin embargo, fracasaron, tal vez más que por su deficiencia técnica, por la poca estabilidad y escasos recursos de los Gobiernos que las emprendían. El actual Ejecutivo, desde hace catorce años, pudo auxiliar eficazmente al Ayuntamiento de la Capital; y, merced al concurso de un junta especial, inspirada por los mejores y más desinteresados sentimientos, y al de hábiles y caballerosos contratistas é inteligentes empleados, ha dado cima al ideal de tres siglos, salvando á nuestra capital de que la inunden sus próximos lagos, y de que la infesten, por falta de salida, sus propios desechos.

La Dirección General de Faros continúa trabajando en el establecimiento del alumbrado provisional en la costa é islas orientales de Yucatán, habiéndose ya encendido los faros de "Cayo Norte," "Cabo Catoche" y "Contoy."

Hoy será encendida la valiza blanca y el faro de "Cayo Lobos."

Celebróse un contrato para el establecimiento de dos servi-